

## PRESENTACIÓN DE LA EDICIÓN



**Magdy De las Salas Barroso**  
Universidad UMECIT, Panamá  
Editora de la Revista SALUTA  
saluta@umecit.edu.pa

Nos complace presentar la tercera edición de la revista SALUTA, espacio de publicación de productos intelectuales en el área de ciencias de la salud. La pandemia ha reforzado la importancia de la investigación ante la búsqueda de alternativas y análisis de problemas que afectan la calidad de vida del ser humano y muchos investigadores reflexionan y aportan en esta área del conocimiento.

**La edición número 3, año 3 de la Revista SALUTA, correspondiente a Enero - Junio 2021**, contempla un total de cinco artículos de revisión.

Iniciamos con el artículo de revisión realizado por Adrián Ayala, Mariela Campos y Jennifer Wong, Panamá, titulado **“EL SÍNDROME DE BURNOUT EN EL PERSONAL DE SALUD ASOCIADO A LA PANDEMIA COVID-19”**. El objetivo fue analizar las causas del aumento del síndrome de burnout en el personal de salud durante la Pandemia Mundial Covid-19, ya que probablemente están directamente relacionados con la organización, la estructura del trabajo y la capacidad de afrontamiento y gestión de los factores estresantes en el trabajo.

Ariel Santos y Margret Malek nos comparten su artículo titulado **“LA MALARIA DURANTE LA PANDEMIA DE COVID-19 SITUACIÓN DE LOS PUEBLOS CON ZONAS DE DIFÍCIL ACCESO”**. Este artículo es un análisis de la malaria en tiempos de COVID-19, en pueblos y áreas de difícil acceso. Dentro de las causas de afectación se encuentran: la priorización y concentración de esfuerzos en la atención del coronavirus por los sistemas sanitarios, las restricciones de movilidad de las personas con interrupciones en los tratamientos y programas de atención preestablecidos, así como la desviación de recursos humanos y materiales destinados a los programas de la malaria para atender el virus.

Elga Iglesias, Mitsy Montero y Roxana Lau, publican su artículo **“COVID-19: RELEVANCIA DE LAS PRUEBAS RÁPIDAS ANTIGÉNICAS PARA SU DIAGNÓSTICO”**, el cual tuvo como objetivo conocer la importancia del uso de las

pruebas rápidas durante la pandemia de Covid-19. La investigación fue teórica, descriptiva de tipo documental, basado en documentos técnicos de la Organización Mundial de la Salud (OMS), sobre la detección de antígeno para el SarCov-2 y artículos científicos publicados de fuentes internacionales en español e inglés desde el 2019 al 2021, indexados en distintas bases de datos. Se obtuvieron valores predictivos entre 50 -100 %, para diferentes tipos de muestras y distintas metodologías. A pesar de lo que sostiene la literatura se obtuvieron sensibilidades aceptables, independiente del lugar de toma de muestra ya fuera nasofaríngea como recomiendan diversos estudios o nasales, lo que ofrece una ventaja en los pacientes pediátricos y aquellos que presenten alguno tipo de padecimiento previo en las vías aéreas superiores.

Por su parte, Isaelly Castillo, en su artículo sobre la **“INFECCIÓN POR COVID 19 EN PERSONAL DE SALUD, UNA REALIDAD EN PANAMÁ REPORTADA EN EL ÁREA HOSPITALARIA”**, analiza la prevalencia de infección por Covid-19 en el personal de salud del Hospital Dr. Arnulfo Arias Madrid de Panamá. Las áreas que estuvieron más relacionadas a enfermar por Covid-19 fueron enfermería, administrativo y el personal médico. Enfermarse por Covid-19 en el hospital está directamente relacionada con el tipo de exposición al que se encuentra el personal y a la puesta en práctica de los protocolos de bioseguridad. No hay elementos que soporten de manera científica el hecho de que el personal de salud que enfermó por Covid-19 lo haya adquirido intrahospitalariamente o en su entorno comunitario.

Karen Brown cierra esta edición con el artículo **“EL ESTRÉS LABORAL EN EL PERSONAL DE ENFERMERÍA”** cuyo objetivo fue identificar los factores más comunes de estrés en el área de enfermería y sugerir recomendaciones para el mejoramiento del manejo del estrés. Se concluye que enfermería es una carrera con alto nivel de estrés, debido a las asignaciones y riesgos que a diario se enfrentan. Sin embargo, a pesar de someterse a altos niveles de estrés, no se identifican planes de prevención o control para su cuidado del estrés en los Enfermeros, ni siquiera un plan de seguimiento a dicho personal, lo que acentúa el peligro en esta área de la Salud.

Amigos lectores, esperamos que este número sea de máximo provecho académico para todos y se conviertan en oportunidades de actualización y reflexión intelectual.